

J-40402082-9

F
u
n
d
a
c
i
ó
n
A
u
l
a
V
i
r
t
u
a
l



ISSN: 2665-0398

Deposito Legal: LA20200000026

Aula Virtual



Generando Conocimiento

<http://www.aulavirtual.web.ve>

Vol. 6 Nº 13 Año 2025

Periodicidad Continua



REVISTA CIENTÍFICA

AULA VIRTUAL

Director Editor:

- Dra. Leidy Hernández PhD.
- Dr. Fernando Bárbara

Consejo Asesor:

- MSc. Manuel Mujica
- MSc. Wilman Briceño
- Dra. Harizmar Izquierdo
- Dr. José Gregorio Sánchez

Revista Científica Arbitrada de Fundación Aula Virtual

Email: revista@aulavirtual.web.ve

URL: <http://aulavirtual.web.ve/revista>



ISSN: 2665-0398

Depósito Legal: LA2020000026

País: Venezuela

Año de Inicio: 2020

Periodicidad: Continua

Sistema de Arbitraje: Revisión por pares. "Doble Ciego"

Licencia: Creative Commons [CC BY NC ND](https://creativecommons.org/licenses/by-nd/4.0/)

Volumen: 6

Número: 13

Año: 2025

Período: Continua-2025

Dirección Fiscal: Av. Libertador, Arca del Norte, Nro. 52D, Barquisimeto estado Lara, Venezuela, C.P. 3001

La Revista seriada Científica Arbitrada e Indexada **Aula Virtual**, es de acceso abierto y en formato electrónico; la misma está orientada a la divulgación de las producciones científicas creadas por investigadores en diversas áreas del conocimiento. Su cobertura temática abarca Tecnología, Ciencias de la Salud, Ciencias Administrativas, Ciencias Sociales, Ciencias Jurídicas y Políticas, Ciencias Exactas y otras áreas afines. Su publicación es **CONTINUA**, indexada y arbitrada por especialistas en el área, bajo la modalidad de doble ciego. Se reciben las producciones tipo: *Artículo Científico* en las diferentes modalidades cualitativas y cuantitativas, *Avances Investigativos*, *Ensayos*, *Reseñas Bibliográficas*, *Ponencias o publicaciones derivada de eventos*, y cualquier otro tipo de investigación orientada al tratamiento y profundización de la información de los campos de estudios de las diferentes ciencias. La Revista **Aula Virtual**, busca fomentar la divulgación del conocimiento científico y el pensamiento crítico reflexivo en el ámbito investigativo.



ROL POLICIAL EN LA EJECUCIÓN DE LAS MEDIDAS DE PROTECCIÓN: UN ANÁLISIS CRÍTICO DE LA LEY 30364 EN EL CONTEXTO PERUANO

POLICE ROLE IN THE EXECUTION OF PROTECTION MEASURES: A CRITICAL ANALYSIS OF LAW 30364 IN THE PERUVIAN CONTEXT

Tipo de Publicación: Artículo Científico

Recibido: 02/11/2025

Aceptado: 04/12/2025

Publicado: 30/12/2025

Código Único AV: e621

Páginas: 1(2698-2720)

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.18280848>

Resumen

El objetivo general de la investigación fue analizar cómo la actuación de la Policía Nacional del Perú (PNP) influye en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección dictadas conforme a la Ley N.º 30364. La metodología utilizada fue de enfoque cualitativo y análisis documental, basándose en una muestra de artículos, libros y jurisprudencias (fuentes primarias) de bases de datos indexadas y de instituciones públicas. Los resultados indican que la actuación de la PNP es clave como órgano de ejecución, pero su eficacia se ve limitada por carencias institucionales y operativas. Se identificó una insuficiencia de recursos humanos, materiales y logísticos (OE1), que prolonga los tiempos de intervención. Además, la limitada formación en enfoque de género y derechos humanos (OE2) provoca respuestas inadecuadas y revictimizantes. La coordinación interinstitucional es débil y desarticulada con entidades como el MIMP, CEM y Poder Judicial (OE3), y existen deficiencias en el seguimiento y registro de las medidas (OE4) por la falta de bases de datos actualizadas. La conclusión principal es que la eficacia policial está condicionada por factores estructurales y operativos, lo que impide materializar plenamente el derecho de las víctimas a una vida libre de violencia. Es esencial fortalecer la estructura operativa, la formación con enfoque de género y la articulación funcional para cerrar la brecha entre la norma y la práctica.

Autores:

Aladino Rabanal Oyarce

Abogado.

Licenciado en Administración y Ciencias Policiales

Maestro en Gestión Pública, especialización en Derecho Administrativo

 <https://orcid.org/0000-0003-4325-6295>

E-mail: arabanaloy@ucvvirtual.edu.pe

Afiliación: Universidad César Vallejo

País: República del Perú

Joselin Herrera Garcia

Derecho

Maestra en Ciencia Criminalística

 <https://orcid.org/0000-0003-2672-3330>

E-mail: jherrera16@ucvvirtual.edu.pe

Afiliación: Universidad César Vallejo

País: República del Perú

Palabras Clave Violencia contra la mujer, Policía Nacional, medidas de protección, aplicación de la ley, derechos humanos

Abstract

The general objective of the research was to analyze how the actions of the Peruvian National Police (PNP) influence the effectiveness of the execution of the protection measures issued in accordance with Law No. 30364. The methodology used was a qualitative approach and documentary analysis, based on a sample of articles, books and jurisprudence (primary sources) from indexed databases and public institutions. The results indicate that the PNP's performance is key as an executing body, but its effectiveness is limited by institutional and operational shortcomings. An insufficiency of human, material and logistical resources (OE1) was identified, which prolongs intervention times. In addition, limited training in the gender and human rights approach (OE2) causes inadequate and revictimizing responses. Inter-institutional coordination is weak and disjointed with entities such as the MIMP, CEM and the Judiciary (OE3), and there are deficiencies in the monitoring and registration of measures (OE4) due to the lack of updated databases. The main conclusion is that police effectiveness is conditioned by structural and operational factors, which prevents the full realization of the right of victims to a life free of violence. It is essential to strengthen the operational structure, gender-responsive training and functional articulation to bridge the gap between norm and practice.

Keywords Violence against women, National Police, protection measures, law enforcement, human rights



Introducción

Uno de los mayores problemas a los que se enfrenta la sociedad actual es el aumento de los asesinatos por encargo, o asesinatos cometidos por sicarios a sueldo. Sin embargo, lo preocupante es el aumento de los crímenes contra las mujeres relacionados con el feminicidio, afectando a mujeres de todas las edades, niñas y adultas mayores, quienes son marginadas por su circunstancia y se sienten discriminadas y golpeadas por un segmento de la población como resultado de una añaña idiosincrasia arraigada en el machismo y otras ideas que se oponen a los derechos y a la igualdad de género (Lazarte, 2019).

En el caso de Nigeria, según Tesfaw & Muluneh, (2022) más del 33% de las mujeres han sufrido abusos físicos, emocionales o sexuales al menos una vez en su vida. Plantean que las mejores formas de poner fin a la violencia son desarrollar y poner en práctica políticas que eduquen al público sobre el maltrato de la pareja contra las mujeres, así como castigar a los infractores con penas justas.

Simonič & Osewska (2020) en Eslovenia, se denomina "violencia en la pareja" refiriéndose a un tipo de violencia en la que un miembro de la pareja o cónyuge comete actos de violencia física o psicológica contra el otro miembro de la pareja o cónyuge. Dada la gravedad de los actos abusivos y violentos, las víctimas verían la necesidad de autoprotegerse y de tomar las debidas precauciones.

Qureshi & Verma (2020) señalan que el sistema penal actual sí evidencia fallas estructurales críticas que demandan reformas urgentes para garantizar la seguridad y justicia de las mujeres en la India. Además, destacan el papel de los medios en moldear percepciones y políticas públicas. Es así como, Matic & Mirica (2021) escriben que el orden de alejamiento temporal (OTR), es la norma que permite a la policía rápidamente proteger a las víctimas incluso por periodos prolongados. Lulciuc & Franguloiu (2024) sostienen que la orden de protección y la orden de alejamiento (o de restricción) se complementan con otras medidas, entre las que podría incluirse la detención preventiva o el arresto domiciliario. Ambas son herramientas esenciales para eliminar riesgos procesales y garantizar la seguridad de las víctimas.

En Reino Unido, Griffith (2014) analiza la "Ley de Clare", autoriza a la policía a revelar antecedentes violentos y a emitir digitaciones de protección (DVPN) para restringir el acceso al agresor. En Turquía, Küçüker & Tokuroğlu (2024) la complejidad legal y la falta de recursos limita la eficacia policial. En Polonia, de acuerdo con las investigaciones actuales sobre medidas cautelares en casos de violencia de género, la referencia a Gadomska-Radel (2024) se asocia con estudios sobre la protección de las víctimas mediante la separación rápida del agresor.

En EE. UU., Kothari et al., (2012) confirman el efecto protector de las órdenes judiciales, lo cual reduce incidentes y visitas a emergencias. Finalmente, Calsin et al., (2022) y Bustelo et al., (2023) subrayan que, pese a los avances normativos en América latina, la violencia contra la mujer sigue siendo una amenaza para los derechos humanos, salud y desarrollo, lo que afecta tanto al ámbito privado como público. Estos estudios evidencian que, aunque existen mecanismos legales y policiales para proteger a las víctimas, persisten desafíos como retrasos judiciales, falta de recursos, estigmas sociales y la necesidad de coordinación institucional, lo que exige reformas integrales ya estrategias preventivas.

El panorama latinoamericano revela que, el balcón inicial en la ejecución de medidas de protección contra la violencia de género, es un componente esencial que la política pública toma, a pesar de los desafíos. Países como Colombia, Argentina, México y Ecuador comparten marcos normativos inspirados en la convención de Belén, lo que obliga a los estados a adoptar medidas inmediatas y eficaces para proteger a las víctimas.

En ese sentido, en Colombia la ley 1257 de 2008 asigna a la Policía Nacional, la custodia y auxilio inmediato (Secretaría Distrital de la Mujer, 2024) el cual es reforzada por la reducción 3872 el 2021, que incorpora el enfoque de género en su doctrina (Policía Nacional de Colombia, 2021). En

Argentina la ley 26485, otorga amplias facultades cancelares, como la exclusión del agresor y la prohibición del acercamiento, esta ejecución recae en la fuerza pública como acompañamiento a la revisión rápida de las denuncias (Centro de Justicia de la Mujer, s.f.).

En México se aplica la Ley General de acceso a una vida libre de violencia (Gobierno de México, 2012). A través de protocolos policiales que priorizan la seguridad de la víctima sobre la investigación, con medidas como vigilancia domiciliaria y separación del agresor (Policía Bancaria e Industrial, 2023). Ecuador, por su parte, exige la respuesta inmediata mediante la Ley Orgánica integral para prevenir por vía radical la violencia contra las mujeres, facultando a la policía a brindar auxilio y ejecutar medidas administrativas (Ministerio de Gobierno, 2019).

Si bien algunos resultados son alentadores, como el alto porcentaje de medidas de protección otorgadas en la Ciudad de México (Semujeres CDMX, 2021), la crítica principal se dirige hacia la calidad de la respuesta policial. La ineficiencia se atribuye recurrentemente a la falta de capacitación continua con enfoque de género, la escasez de recursos logísticos para el monitoreo efectivo.

Para Orozco et al., (2020) de acuerdo con la literatura, se evidencia una brecha entre la norma y su aplicación atribuida a la falta de capacitación con enfoque de género, escasez de recursos y

deficiencias en la sensibilización, lo que genera revictimización de los denunciantes. La Convención de Belém do Pará (1994), es un instrumento cuya finalidad es la prevención y erradicación de la violencia contra la mujer. Por ello, para una efectividad plena se requiere superar la inercia institucional mediante protocolos estandarizados, información especializada y coordinación interinstitucional que garantice una protección continua.

Instrumentos internacionales como el CEDAW, el convenio 190 de la OIT y las directrices de la ONU refuerzan la obligación estatal de seguridad, respuestas rápidas y efectivas, consolidando el papel policial como ejecutor activo en la protección de mujeres frente a la violencia.

En el contexto peruano, la violencia contra la mujer tanto simbólica como rica, tiene raíces tóricas culturales que persiste en las sociedades actuales, según Rincón et al., (2024) la articulación entre la violencia (fenómeno), las estructuras de poder (armas) y los mecanismos de acceso (canales) revelan que el sistema jurídico aún presenta brechas que vulneran derechos fundamentales, exigiendo una transformación profunda de la cultura social.

En esa misma dirección, Nicolás (2017) resalta el rol de la Policía Nacional del Perú (PNP) en la defensa de los derechos y la protección de las víctimas de violencia doméstica. A pesar de las limitaciones institucionales, se han mejorado los

mecanismos preventivos y de atención complementariamente, Gutiérrez et al., (2022) evidencian en un estudio la intervención de las obligaciones policiales fortaleciendo la capacidad de las mujeres para enfrentar la violencia, Gonzales & Guevara (2022) sostienen que para erradicar la violencia contra la mujer se requiere de un enfoque integral y multisectorial que actúe simultáneamente sobre las causas estructurales y sus manifestaciones.

En la misma línea, Páez & Díaz (2024) enfatizan la necesidad de políticas públicas coordinadas, que fortalezcan las medidas de prevención, sistemas de denuncia y educación preventiva. Por otro lado, Fernández & Uturunco (2022) advierten que la aplicación de la Ley N.º 30364 (Ley para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar) enfrenta desafíos críticos para lograr una eficiencia real. La articulación entre esta norma y la Convención de Belém do Pará exige superar las deficiencias del sistema de justicia que actualmente vulneran derechos fundamentales.

Marcas Hidalgo (2020) señala obstáculos como la falta de coordinación y recursos, lo que afecta el principio de intervención inmediata. El artículo 22 de la ley establece medidas para neutralizar efectos nocivos y garantizar la integridad de las víctimas cuya ejecución recae en la PNP. Finalmente, acuerdos jurisdiccionales han precisado criterios para otorgar medidas cautelares de

protección, revelando avances y desafíos en la aplicación de esta normativa.

El Tribunal Constitucional del Perú, (2020) reconoció el derecho fundamental de las mujeres a una vida libre de violencia en la sentencia 03378-2019-PA/TC. Este derecho se deriva de la interdependencia de derechos como la igualdad, la vida, la integridad personal y la libertad para desarrollarse. Sostuvo que, en casos de peligro extremo, es constitucional brindar medidas de protección sin antes escuchar al demandado y anteponer la seguridad de la víctima.

De esta forma protege a la víctima a través de las medidas de protección, a fin de evitar que se vulnere sus derechos fundamentales. Sin embargo, en el Expediente N.º 03378-2019-AA/TC, el mismo Tribunal Constitucional analizó la importancia de las medidas cautelares en situaciones de maltrato familiar, destacando que, a pesar de la emisión de órdenes de alejamiento, el derecho de visita de la víctima no se veía afectado, lo que potencialmente las ponía en peligro.

De manera similar, el Poder Judicial del Perú en su Protocolo de Actuación de los Juzgados de Paz (2022) establece que el juez de paz podrá dictar medidas cautelares de manera expedita en casos de riesgo moderado a severo de violencia, con conocimiento del Juzgado de Familia, y remitir las actuaciones a la Fiscalía Penal o Mixta. Asimismo, los lineamientos relativos al Manual para la Emisión

de Medidas Cautelares 2024, donde señala los procedimientos para la emisión de medidas de protección de acuerdo a la Ley 30364, incluyendo la actuación de la PNP durante su implementación y cumplimiento mediante el Expediente N.º 838/2023, al abordar la importancia de las medidas cautelares en los casos de violencia familiar.

De acuerdo con la Casación N.º 185-2020, Selva Central, la Corte Suprema ha emitido sentencias que enfatizan la necesidad de que las autoridades actúen con prontitud y cautela en los casos de violencia. Se revocó una sentencia por no ordenar pruebas oficiales, lo que releva la obligación del Estado de tomar las precauciones necesarias para prevenir y evitar la violencia contra la mujer. Es importante que se dicten las medidas de protección en favor de las presuntas víctimas, a fin de que la policía, brinde protección permanente, en caso de incumplimiento de estas medidas, constituye desobediencia a la autoridad. Afirma que comete el delito de resistencia o desobediencia a la autoridad todo aquel que desconozca, viole o se oponga a una medida de protección, tal como lo señala el artículo 39 del Texto Único Ordenado de la Ley N.º 30364. La interpretación de la Corte Suprema de que no existe un requisito previo para que se configure este delito, enfatiza lo crucial que es la celeridad para la seguridad de las víctimas.

En el Expediente N.º 05098-2017-93, la Segunda Sala Civil de la Corte Superior de Justicia



de La Libertad resolvió que las medidas cautelares constituyen un procedimiento *sui generis* de protección urgente y especializada y no acciones preventivas o autosatisfactivas. La independencia, dignidad e integridad psicofísica de las víctimas quedan inmediatamente protegidas con estas medidas de fondo, que además sirven como una vía autónoma para poner fin a la violencia.

También se destaca que, bajo la guía de principios como la celeridad procesal y la flexibilidad de la forma procesal, el juez puede conceder medidas de protección incluso en ausencia de una solicitud formal. En el expediente N.º 09448-2017-70-1601-JR-FC-02, la Tercera Sala Civil de la Corte Superior de Justicia de La Libertad señaló que las medidas de protección no solo buscan el cese de la violencia, sino también la recomposición del conflicto entre los miembros del grupo familiar. El juez de familia debe dictar medidas que aborden de manera integral el problema de violencia, considerando la posibilidad de restablecer las relaciones afectivas, salvo que existan circunstancias que lo impidan.

La cuestión de si las medidas de protección son una estrategia rápida, sencilla y eficaz para poner fin a la violencia de género es analizada por Ramírez (2019). Para ello, explica los fundamentos y rasgos de las medidas de protección, así como el proceso basado en la evidencia necesario para otorgarlas. De este modo, apoya la afirmación de

que las garantías que ofrecen las medidas cautelares constituyen una salvaguarda preventiva inhibitoria.

Según la investigación de Somocurcio (2019), las mujeres víctimas de violencia con frecuencia no cuentan con una red de apoyo fuerte en sus familias, son incapaces de comprender el grave riesgo que corren sus vidas, temen la animosidad y la humillación, y sienten pesar por el agresor. También están protegidas, pero sólo durante períodos de tiempo muy prolongados, y siempre existe la posibilidad de que se produzca otra agresión. Roda et al., (2022) indican que la mayoría de las veces la violencia está presente y adopta muchas formas diferentes, incluida la violencia contra las mujeres, que puede consistir en abusos físicos o verbales.

Según el Gobierno del Perú, (2020) en el Decreto Legislativo N.º 1470, el riesgo severo constituye el nivel más alto de peligrosidad en situaciones de violencia contra la mujer y los integrantes del grupo familiar. Este se determina mediante la Ficha de Valoración de Riesgo, instrumento que evalúa factores como antecedentes de violencia, amenazas, uso de armas, entre otros, de allí, los niveles de riesgo se clasifican de la siguiente manera: Riesgo leve: 0 a 7 puntos; Riesgo moderado: 8 a 13 puntos; Riesgo severo 1: 14 a 17 puntos; Riesgo severo 2: 18 a 37 puntos.

La identificación de un riesgo severo obliga al sistema de justicia a actuar con celeridad. La Ley N.º

31715, que modifica la Ley N.º 30364, establece que, en estos casos, el juzgado de familia debe evaluar el caso y emitir las medidas de protección y/o cautelares requeridas en un plazo máximo de 24 horas desde que toma conocimiento de la denuncia, pudiendo prescindir de la audiencia. Entre las medidas de protección que pueden dictarse se incluyen: a) Prohibición al agresor de disponer, enajenar o gravar bienes de la sociedad conyugal; b) Impedimento de acercamiento a la víctima en cualquier lugar donde esta realice sus actividades cotidianas y c) Retiro del agresor del domicilio, independientemente de la titularidad del inmueble.

La gravedad del riesgo severo se refleja en las estadísticas, en 2022, el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) (2023) reportó 147 víctimas de feminicidio, siendo el 38,8% de los casos ocurridos en la vivienda de la víctima. Además, el 49,5% de los feminicidios fueron cometidos por celos, evidenciando la peligrosidad de ciertas relaciones afectivas. Para atender a las víctimas en riesgo severo, el Estado peruano ha implementado diversos servicios, como los Hogares de Refugio Temporal, que ofrecen protección y atención integral. Estos hogares son gestionados por los gobiernos regionales y locales, y su implementación se basa en criterios poblacionales y de prevalencia de la violencia (Swissinfo, 2023).

Conde-Mendoza et al., (2023) en Perú, la violencia contra la pareja origina diversas

consecuencias en las víctimas, muchas de las cuales son fatales. La presente investigación desarrolló la Escala de Valoración del Riesgo de Violencia Grave contra la Mujer (VRVG-M), la misma que pretende identificar el riesgo de ocurrencia de violencia grave contra la pareja. Se llevó a cabo en 7 ciudades del Perú y participaron 598 mujeres víctimas de violencia de pareja. Los resultados mostraron una adecuada validez de constructo. La escala VRVG-M se presenta como una propuesta válida que ayuda a valorar el riesgo de violencia grave contra la mujer en el ámbito de pareja, siendo una posible alternativa útil en diversas instancias institucionales en Perú.

El rol actual de la Policía Nacional del Perú (PNP), según el Texto Único Ordenado de la Ley N.º 30364, tiene las siguientes funciones:

1. Recepción de denuncias: La PNP es la primera instancia donde las víctimas pueden presentar sus denuncias.
2. Valoración de riesgo: Aplicación de la ficha de valoración de riesgo para determinar la gravedad de la situación.
3. Comunicación al Ministerio Público: Remisión inmediata de la denuncia y la ficha de valoración de riesgo al Ministerio Público y al Poder Judicial.

4. Ejecución de medidas de protección: Una vez dictadas por el Poder Judicial, la PNP es responsable de su ejecución.

Para cumplir con los estándares de la Convención de Belém do Pará y la Ley N.º 30364 en el Perú de 2026, la rapidez en la respuesta estatal es el factor determinante para salvar vidas. El marco jurídico establece plazos perentorios para garantizar que la protección no sea tardía. En el Centro de Emergencia Mujer (CEM) al involucrar menores se forma arterias de familia, por tal motivo, en la Fiscalía el juez ordenó a la policía notificar al agresor, revisar patrullajes en casos de riesgo y recuperar las medidas, verificando su cumplimiento mediante visitas o llamadas registradas.

Si se detecta incumplimiento, se aplica el apercibimiento y se remite copia certificada a la Fiscalía para iniciar acción penal, además se entrega al agresor una copia de las medidas, explicando que su incumplimiento constituye un delito. Todo este documento e informe es remitido al juzgado para garantizar el seguimiento judicial.

Al respecto, el TUO de la Ley N.º 30364, en su art. 36, establece: “La Policía Nacional del Perú es responsable de ejecutar las medidas de protección que se encuentren en el ámbito de sus competencias [...]”. El mismo cuerpo legal, en su art. 38, señala también que una vez efectuada la diligencia se debe realizar el informe policial pertinente. La Policía Nacional del Perú u otras entidades encargadas de

ejecutar las medidas de protección, remiten al juzgado de familia un informe sobre la ejecución de la medida, dentro de los quince (15) días contados desde la fecha en que fue notificada, con las recomendaciones que considere pertinentes. En casos de riesgo severo, dicho informe debe ser remitido dentro de los cinco (5) días contados desde la fecha en que fue notificada la medida de protección.

La “Guía de Procedimientos para la intervención de la Policía Nacional en el Marco de la Ley N.º 30364, Ley para prevenir sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar, y su reglamento”, aprobada por la Resolución de la Comandancia General de la Policía Nacional N.º 170-2020-CG-PNP/EMG, de 17 de junio del 2020, establece que ante un caso de incumplimiento de medidas de protección de parte de la persona agresora, el personal policial procede de la siguiente manera:

1. Si el hecho ha sido cometido en flagrancia, el efectivo debe acudir de inmediato al lugar de los hechos, prestar auxilio a la víctima y proceder a la detención de la persona agresora, además de: Registrar la denuncia en el SIDPOL; realizar las diligencias preliminares y poner en conocimiento la detención a la fiscalía penal de turno; comunicar al juzgado de familia o su equivalente que dictó las medidas de protección, así como al fiscal penal de turno; asimismo, la policía pone a

la persona agresora a disposición del departamento de investigación criminal competente, en condición de intervenido(a) por la presunta comisión del delito de resistencia o desobediencia a la autoridad.

2. Si el hecho de incumplimiento no constituye flagrancia, el personal policial lo registra en el SIDPOL y comunica inmediatamente al juzgado de familia o su equivalente, para las acciones de su competencia, de conformidad con el art. 16 de la Ley N.º 30364.

El estado peruano ha producido reformas clave para fortalecer la protección de víctimas de violencia familiar. La Ley N.º 31715 (2023) modificó la Ley N.º 30364, estableciendo un plazo máximo de 24 horas para dictar medida de protección, ejecución inmediata sin importar el nivel de riesgo y ampliación de facultades para denunciar. También prohíbe al agresor disponer de bienes comunes, refuerza la responsabilidad policial mediante mapas geo referenciales y canales.

El Decreto Supremo N.º 002-2025-MIMP adaptó el reglamento a esta reforma, además, se incorporó a la actividad de “violencia por desaparición”, el botón de pánico y patrullaje integrado en riesgo severo. Finalmente, el Decreto Legislativo N.º 1551 unificó los servicios de protección y derogó las normas anteriores.

Conforme se encuentra establecido en la Ley 30364, la Ficha de Valoración de Riesgo (FVR) es un instrumento técnico utilizado por la Policía Nacional del Perú, el Ministerio Público (2009) y el Poder Judicial, para identificar y medir los riesgos a los que está expuesta una víctima de violencia familiar. Su aplicación permite la adopción de medidas de protección que buscan prevenir nuevos actos de violencia, incluyendo el feminicidio. Según el Reglamento de la Ley N.º 30364, existen tres tipos de FVR: a) Para mujeres víctimas de violencia de pareja mayores de 14 años. b) Para niños, niñas y adolescentes víctimas de violencia en el entorno familiar. c) Para adultos mayores víctimas de violencia familiar.

En cuanto a Cordova (2025) la aplicación de la FVR debe realizarse por personal capacitado, y su llenado nunca debe ser efectuado por la víctima. Este proceso incluye entrevistas con la víctima, revisión de antecedentes y análisis de la situación de riesgo, lo que permite clasificar el nivel de riesgo y diseñar medidas de protección adecuadas.

Como problema general: ¿En qué medida la actuación de la Policía Nacional del Perú influye en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección dictadas en el marco de la Ley N.º 30364? Y como problemas específicos:

1. ¿Cómo inciden los recursos humanos, materiales y logísticos de la Policía Nacional del

- Perú en la ejecución oportuna y efectiva de las medidas de protección?
2. ¿De qué manera el nivel de capacitación, sensibilización y especialización del personal policial en materia de género y medidas de protección afecta la eficacia de su ejecución?
 3. ¿Qué impacto tiene la coordinación interinstitucional entre la PNP, el Ministerio de la Mujer (2019) y Poblaciones Vulnerables, los Centros de Emergencia Mujer y el Poder Judicial en la aplicación efectiva de las medidas de protección?
 4. ¿Cómo influye el seguimiento, la supervisión y el registro de las medidas de protección en el cumplimiento real y sostenido de las mismas por parte de la PNP?

Todo ello conlleva a plantear el objetivo general: Analizar cómo la actuación de la Policía Nacional del Perú influye en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección dictadas conforme a la Ley N.º 30364; y como objetivos específicos:

1. Examinar la relación entre los recursos humanos, materiales y logísticos de la PNP y la ejecución oportuna y efectiva de las medidas de protección.
2. Evaluar cómo el nivel de capacitación, sensibilización y especialización del personal

policial incide en la eficacia de la ejecución de dichas medidas.

3. Analizar el grado de coordinación interinstitucional entre la PNP y las entidades involucradas (MIMP, CEM, Poder Judicial) en la aplicación de las medidas de protección.
4. Determinar la influencia del seguimiento, la supervisión y el registro de las medidas de protección en el cumplimiento efectivo de las mismas y en la seguridad de las víctimas.

Desarrollo

Metodología

La investigación bibliográfica, responde al enfoque cualitativo, la metodología es de análisis documental, la muestra estuvo constituido por artículos, libros y jurisprudencias, es decir, fuentes primarias de revistas científicas indexadas, en bases de datos como Google académico, Dialnet, Scopus, SciELO e Instituciones públicas como el Poder Judicial y el Tribunal Constitucional del Perú, y sentencias de otros países, para dar respuesta a las preguntas de investigación planteadas.

Criterios de selección

Para la búsqueda se emplearon las palabras clave “Ley 30364”, “medidas de protección”, “rol policial”, “Policía Nacional del Perú”, “violencia contra las mujeres”, “violencia familiar”, y sus equivalentes en inglés (“Law 30364”, “protective measures”, “police role”, “Peru”, “gender-based

violence”, “domestic violence”). Los documentos se circunscribieron a las ciencias sociales (derecho, criminología, sociología, políticas públicas, estudios de género y administración pública). No se aplicó restricción temporal. Se incluyeron únicamente artículos que abordaran de forma directa el rol policial en la ejecución o cumplimiento de las medidas de protección en el marco de la Ley 30364 en el contexto peruano o que aportaran evidencia/comparación relevante para dicho contexto. Se excluyeron publicaciones sin enfoque social o jurídico, notas periodísticas, ensayos no académicos y trabajos centrados en aspectos clínicos o biomédicos sin vínculo con la ejecución policial de medidas de protección.

Resultados

La violencia ejercida contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar en el Perú representa un reto persistentemente complejo y multicausal. A pesar de los avances normativos, como la Ley N.º 30364 para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres e integrantes del grupo familiar, persisten elevados índices de agresión intrafamiliar y estructuralidad del problema.

Estudios recientes señalan que más del 60 % de las mujeres ha experimentado algún tipo de violencia por parte de su pareja en algún momento de su vida, y que la aceptación social de la violencia de género es aún considerable en el país. Por ejemplo, se ha estimado que alrededor del 59 % de

la población peruana muestra tolerancia hacia la violencia contra las mujeres (Granados et al., 2024).

La ley 30364 configura un marco integral al establecer no solo la obligación del Estado de prevenir, atender, proteger y reparar, sino también de coordinar acciones interinstitucionales para garantizar la efectividad de esas medidas. No obstante, la existencia del marco legal no asegura por sí misma su operatividad ni la eficacia en la práctica.

Un estudio que analiza la implementación de los centros de justicia para mujeres (“Women’s Justice Centers – WJCs”) en el Perú encuentra que su puesta en marcha redujo la incidencia de violencia de género en aproximadamente un 10 % mediante el fortalecimiento de la respuesta estatal —incluyendo servicios policiales, legales y de salud—, lo que evidencia que la ejecución institucional es determinante para cerrar la brecha entre norma y realidad (Sviatschi & Trako, 2024).

En ese contexto, la función de la Policía Nacional del Perú (PNP) se torna clave: como órgano de ejecución de las medidas de protección dictadas en el marco de la ley, la PNP no solo actúa como fuerza de seguridad, sino como agente articulador e intermediario entre la víctima, el agresor y el sistema institucional.

De esta manera, la calidad de su intervención —en términos de recursos humanos y materiales,

formación del personal, articulación interinstitucional y monitoreo del cumplimiento— influye directamente en la eficacia de las medidas dispuestas para salvaguardar la integridad de las víctimas. La investigación internacional muestra que mejoras en la aplicación de medidas de protección, en parte vía mayor presencia policial especializada, pueden traducirse en un descenso significativo de la violencia de género (Sviatschi & Trako, 2024).

Por tanto, resulta evidente que para que la ley 30364 cumpla su propósito de garantizar el derecho de las víctimas a una vida libre de violencia, no basta con la promulgación normativa, es necesario abordar los factores institucionales que condicionan la implementación. Entre ellos destacan: la disponibilidad de vehículos, patrullas, tecnología de información y personal especializado; la capacitación y sensibilización del personal policial en perspectiva de género; la coordinación efectiva entre la PNP, el Ministerio de la Mujer (2019) y Poblaciones Vulnerables (MIMP), los Centros de Emergencia Mujer (CEM) (2019) y el Poder Judicial; y los sistemas de seguimiento y registro de las medidas emitidas y ejecutadas. La literatura especializada señala que, sin tales condiciones, las medidas de protección tienden a perder eficacia, lo que expone nuevamente a las víctimas al riesgo de revictimización y disminuye la confianza pública en las instituciones (Bello et al., 2024; Sviatschi & Trako, 2024).

En consecuencia, el análisis de la actuación de la PNP en la ejecución de las medidas de protección conforme a la Ley 30364 ofrece una ventana analítica para comprender cómo las brechas estructurales y operativas dentro de la institución inciden en el grado de protección que efectivamente reciben las víctimas. Este enfoque permite vincular las variables institucionales con la eficacia del sistema de protección, lo cual resulta central para plantear recomendaciones de política orientadas al fortalecimiento de la actuación policial en el marco de la ley.

La revisión de la literatura revela que la actuación de la Policía Nacional del Perú (PNP) tiene un papel decisivo en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección dictadas en el marco de la Ley N.º 30364. En relación con los recursos humanos, materiales y logísticos (Objetivo Específico 1), se encuentra que los estudios señalan carencias significativas en dichas dimensiones: por ejemplo, se reporta que la implementación de servicios y de apoyo institucional en zonas rurales andinas es limitada, lo que afecta la intervención policial especializada (Calderón et al., 2023).

En cuanto a la capacitación, sensibilización y especialización del personal policial (Objetivo Específico 2), la evidencia muestra que las mujeres víctimas en comunidades indígenas experimentan atención insuficiente y discriminatoria, dado que los agentes y servicios no siempre están formados con

perspectiva de género e interculturalidad (Calderón et al., 2023).

En lo referente a la coordinación interinstitucional (Objetivo Específico 3), aunque el marco normativo peruano contempla mecanismos de articulación, hallazgos de revisión indican que la operativización de dicha coordinación es deficiente: los protocolos existen, pero los retrasos, la burocracia y la desvinculación entre instituciones limitan la eficacia (Páucar et al., 2023).

Finalmente, respecto del seguimiento, supervisión y registro de las medidas de protección (Objetivo Específico 4), informes como el de Baker & McKenzie (2021) señalan que, aunque la ley exige que los datos de víctimas y agresores estén disponibles a la PNP para la adecuada ejecución de órdenes de protección, en la práctica estos sistemas no siempre funcionan o no están suficientemente actualizados (Baker & McKenzie, 2021). Conjuntamente, estos hallazgos sugieren que las variables independientes analizadas —recursos, capacitación, coordinación y seguimiento— están estrechamente ligadas a la variable dependiente, la eficacia de la ejecución de las medidas de protección por la PNP.

Discusión

Estos resultados confirman que no basta con la existencia de una normativa robusta —como la Ley 30364— para garantizar protección efectiva,

sino que la capacidad institucional de la PNP y su entorno operativo sean determinantes. Desde la teoría de la implementación de políticas públicas, se entiende que la asignación de recursos, la estructura organizativa, la cultura institucional y la coordinación interagencial constituyen condiciones de posibilidad para traducir las normas en resultados reales.

En el contexto peruano, la evidencia sobre servicios insuficientes en comunidades indígenas (Calderón et al., 2023) ilustra que la falta de recursos humanos y logísticos (Objetivo Específico 1) produce un cuello de botella en la respuesta policial, lo cual puede derivar en incumplimiento de las medidas y en la revictimización.

Asimismo, la dimensión de capacitación policial (Objetivo Específico 2) adquiere relevancia pues la sensibilidad de género y la especialización son exigencias explícitas de la Ley 30364, pero los estudios muestran que la PNP aún enfrenta retos en su transformación institucional. Por ejemplo, la atención discriminatoria a mujeres indígenas (Calderón et al., 2023) evidencia que incluso cuando se dicta una medida de protección, la calidad de la ejecución puede estar comprometida por factores culturales y de formación. Esto reduce la eficacia de dichas medidas y limita la funcionalidad del sistema de protección.

En cuanto a la coordinación interinstitucional (Objetivo Específico 3), la literatura sugiere que la

articulación entre la PNP, el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), los Centros de Emergencia Mujer (CEM) y el Poder Judicial del Perú (2022) es jurídicamente prevista, pero operativamente débil. Esta debilidad se relaciona con demoras administrativas, flujos de información poco sistematizados y falta de protocolos claros en el nivel local (Páucar et al., 2023). Desde el enfoque ecológico de la violencia, se entiende que la institucionalidad organizada es un factor comunitario/institucional que modula la respuesta estatal y su eficacia.

Por último, el seguimiento, supervisión y registro de las medidas (Objetivo Específico 4) emergen como un factor crítico pues sin un monitoreo adecuado no es posible verificar si la PNP ejecuta las órdenes de protección, lo cual afecta directamente la seguridad de las víctimas. El informe de Baker & McKenzie (2021) señala que los datos de víctimas y agresores deben estar permanentemente disponibles al personal policial para responder a emergencias, sin embargo, esa disponibilidad no está garantizada. Esto da cuenta de una brecha entre lo que la normativa exige y lo que la realidad institucional permite.

Desde una perspectiva práctica, estos hallazgos muestran que el fortalecimiento de la PNP para cumplir con su rol exige una estrategia integral: mejorar la dotación de recursos y logística, capacitar y sensibilizar al personal en perspectiva de

género/interculturalidad, establecer protocolos de coordinación interinstitucional eficientes y garantizar sistemas de seguimiento y registro confiables. Solo de esta manera se podrá cerrar la brecha entre la norma y la práctica, y garantizar que las víctimas de violencia tengan acceso real a una vida libre de violencia.

Las limitaciones de la revisión incluyen que muchos estudios analizados se enfocan en zonas específicas (como comunidades indígenas) y no siempre abordan con detalle la actuación de la PNP en la ejecución de medidas de protección concretas bajo la Ley 30364. Por ello, se sugiere para investigaciones futuras un análisis empírico de casos policiales con datos de cumplimiento, tiempos de intervención, ratio de patrullas dedicadas, entre otros indicadores institucionales.

Conclusiones

El objetivo general de esta revisión fue analizar cómo la actuación de la Policía Nacional del Perú (PNP) (2020) influye en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección dictadas conforme a la Ley N.º 30364. A partir del análisis de estudios académicos y documentos técnicos, se concluye que la eficacia de dicha actuación está condicionada por factores estructurales, operativos, institucionales y humanos, los cuales determinan la capacidad real de la PNP para garantizar la seguridad de las víctimas y la correcta implementación de la norma.

En relación con el Objetivo Específico 1 — *Examinar la relación entre los recursos humanos, materiales y logísticos de la PNP y la ejecución oportuna y efectiva de las medidas de protección*— se determinó que la insuficiencia de estos recursos constituye uno de los principales obstáculos para el cumplimiento de las medidas. La falta de personal especializado, la escasa disponibilidad de vehículos y equipos, y la carencia de infraestructura tecnológica reducen la capacidad de respuesta policial y prolongan los tiempos de intervención. En consecuencia, la protección efectiva de las víctimas se ve comprometida y el mandato de la Ley 30364 se ejecuta de manera parcial (Páucar et al., 2023).

En cuanto al Objetivo Específico 2 —*Evaluuar cómo el nivel de capacitación, sensibilización y especialización del personal policial incide en la eficacia de la ejecución de dichas medidas*— los hallazgos muestran que la limitada formación del personal en enfoque de género y derechos humanos afecta la calidad de la atención brindada a las víctimas.

Calderón et al., (2023) documentan que las sobrevivientes, especialmente en comunidades rurales e indígenas, enfrentan respuestas policiales inadecuadas, con sesgos culturales y prácticas revictimizantes. Esto demuestra que la profesionalización continua del personal policial es un componente esencial para transformar las

disposiciones legales en acciones efectivas de protección.

Respecto al Objetivo Específico 3 —*Analizar el grado de coordinación interinstitucional entre la PNP y las entidades involucradas (MIMP, CEM y Poder Judicial) en la aplicación de las medidas de protección*— se concluye que, si bien existen marcos formales de colaboración, la implementación de dicha coordinación es débil y desarticulada. Los estudios de revisión destacan que la falta de comunicación fluida y la duplicidad de funciones entre instituciones generan retrasos en la ejecución de las medidas y disminuyen su eficacia (Páucar et al., 2023). Este hallazgo confirma que la eficacia policial no depende únicamente de la PNP, sino también de la capacidad del sistema estatal para operar de manera integrada.

En relación con el Objetivo Específico 4 —*Determinar la influencia del seguimiento, la supervisión y el registro de las medidas de protección en el cumplimiento efectivo de las mismas y en la seguridad de las víctimas*— la evidencia revela que la ausencia de sistemas de monitoreo y bases de datos actualizadas obstaculiza la trazabilidad de las medidas y limita la rendición de cuentas. El informe de Baker & McKenzie (2021) advierte que los registros de víctimas y agresores no siempre están disponibles en tiempo real para el personal policial, lo que afecta la capacidad de respuesta ante situaciones de riesgo.



La implementación de un sistema integrado de información permitiría mejorar la vigilancia, la transparencia y la efectividad de la protección policial.

De manera global, los resultados de esta revisión bibliográfica permiten afirmar que la actuación de la PNP influye de manera directa y significativa en la eficacia de la ejecución de las medidas de protección previstas en la Ley 30364, cumpliéndose parcialmente el objetivo general. No obstante, su desempeño se ve limitado por carencias institucionales que impiden materializar plenamente el derecho de las víctimas a una vida libre de violencia. La evidencia revisada sustenta que la PNP requiere fortalecer su estructura operativa, optimizar la formación profesional con enfoque de género e interculturalidad, y consolidar una articulación funcional con las entidades del sistema de justicia.

Referencias

- Baker, & McKenzie. (2021). Fighting domestic violence: Peru (Report). Documento en línea. Disponible https://resourcehub.bakermckenzie.com/en-/media/fighting-domestic-violence/reports/reports/2021_fdv_peru.pdf
- Bello, G. M., Chambers, J., Field, E., Granados de Orbegoso, G., & Romero Haaker, J. (2024, diciembre 6). Reducing violence against women in Peru through evidence-based policies. World Bank Blogs. Documento en línea. Disponible <https://blogs.worldbank.org/en/latinamerica/reduce-violence-against-women-in-peru-through-evidence-based-da>
- Bustelo, M., Frisancho, V., & Viollaz, M. (2023). What Policies are Effective at Eradicating Violence Against Women? Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.18235/0005342>
- Calderón, J. C., Rosero Medina, D. F., y Arias Torres, D. (2023). Soberanía alimentaria y salud: Perspectivas de tres pueblos indígenas de Colombia. *Global Health Promotion*, 30(2), 86-94. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.1177/17579759221113492>
- Calsin, E., Aréstegui, R., Gómez Palomino, J., Apaza, E., Sardón-Meneses, E., & Neira, I. (2022). Políticas públicas y la violencia contra la mujer en América Latina. *Gestionar*, 3(1), 153-170. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.35622/j.rg.2023.01.011>
- Cordova Majin, D. M. K. (2025). La ficha de valoración de riesgo en las medidas de protección Ley N.º 30364-2023 [Tesis de licenciatura, Universidad Autónoma del Perú]. Repositorio de la Universidad Autónoma del Perú. Documento en línea. Disponible <https://hdl.handle.net/20.500.13067/3587>
- Centro de Justicia de la Mujer. (s.f.). Medidas de protección según la Ley 26.485. Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Documento en línea. Disponible <https://cjmujer.gob.ar/atencion-y-acompanamiento/medidas-de-proteccion/medidas-de-proteccion/>
- Conde-Mendoza, J. Y., Pinto-Pomareda, H. L., Bardales-Mendoza, O. y Alvarez-Salinas, L. R. (2023). Escala de Valoración del Riesgo de Violencia Grave contra la Mujer (VRVG-M). Ámbito de Pareja. Anuario de Psicología Jurídica, 33(1), 57-64. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.5093/apj2022a7>
- Convención de Belém do Pará (1994). Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer. Instituto Interamericano de Derechos Humanos. Documento en línea. Disponible <https://www.iidh.ed.cr/images/Publicaciones/PersonasColect/Convencion%20Interamericana%20>

- 0para%20Prevenir%20Sancionar%20y%20Erradicar%20la%20Violencia%20contra%20la%20Mujer.pdf
- Fernández Arcos, R. A., & Uturunco Quispe, R. E. (2022). La ineficacia de las medidas de protección y las principales barreras para su cumplimiento en el distrito judicial de Lima Sur. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.59590/upsjb/fd.derecho/tesis/4852>
- Gobierno de México. (2012). Ley General de acceso a una vida libre de violencia. Congreso de la Ciudad de México. Documento en línea. Disponible https://www.congresocdmx.gob.mx/archivos/transparencia/LEY_DE_ACCESO_DE_LAS_MUJERES_A_UNA_VIDA_LIBRE_DE_VIOLENCIA_DEL_DISTRITO_FEDERAL.pdf
- Gobierno del Perú. (2020). Decreto Legislativo N.º 1470: Decreto legislativo que establece medidas para garantizar la continuidad de los servicios de protección a favor de las víctimas de violencia contra las mujeres e integrantes del grupo familiar durante la emergencia sanitaria por el COVID-19. Diario Oficial El Peruano. Documento en línea. Disponible <https://busquedas.elperuano.pe>
- Griffith, R. (2014). Government implementation of domestic violence protection measures nationwide. *British Journal of Community Nursing*, 19(6), 302–306. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.12968/BJCN.2014.19.6.302>
- Gadomska-Radel, A. (2024). Instruments of Legal Protection of a Person Experiencing Domestic Violence in the Light of the Police Act. *Przegląd Policyjny*. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.5604/01.3001.0054.6140>
- Gonzales, O., & Guevara, K. (2022). Protección en el Sistema Legal Peruano para Erradicar la Violencia Contra la Mujer y los Integrantes del Grupo Familiar. *Revista Da Faculdade de Direito Da Universidade Federal de Uberlândia*, 49(2), 256–274. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.14393/rfadir-v49n2a2021-65170>
- Gutiérrez-Araujo, V. L. A., Ticona-Roldan, J. M., Lope, G., Diaz-Guzmán, F. E., Rondon-Vera, M., Fernández-Garate, M., Coaquirá-Machaca, N., Pamo-La, L., & Sumari-Buendia, J. F. (2022). Intervention strategy to empower women victims of violence. *International Journal of Health Sciences*, 3998–4011. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.53730/ijhs.v6ns2.5882>
- Granados de Orbegoso, G., Melgar Calderón, R., Romero Haaker, J., & Levano, L. (2024, febrero 6). Strategies from Peru to prevent and address gender-based violence. *World Bank Blogs*. Documento en línea. Disponible <https://blogs.worldbank.org/en/latinamerica/strategies-peru-prevent-address-gender-based-violence>
- Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). (2023). 147 víctimas de feminicidio se registraron en el año 2022. Documento en línea. Disponible <https://m.inei.gob.pe/prensa/noticias/147-victimas-de-feminicidio-se-registraron-en-el-ano-2022-14592/>
- Kothari, C. L., Rhodes, K. V., Wiley, J. A., Fink, J., Overholt, S., Dichter, M. E., Marcus, S. C., & Cerulli, C. (2012). Protection Orders Protect Against Assault and Injury: A Longitudinal Study of Police-Involved Women Victims of Intimate Partner Violence. *Journal of Interpersonal Violence*, 27(14), 2845–2868. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.1177/0886260512438284>
- Küçüker, A., & Tokuroğlu, B. (2024). Police as an Interpretative Community in the Policies of Combating Violence Against Women. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.26466/opusjsr.1404577>
- Lazarte, M. (2019). Implementación de nuevas medidas de protección y recuperación para las



- víctimas y agresores en los casos de violencia según Ley N.º 30364. [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional de Piura]. Repositorio Institucional UP. Documento en línea. Disponible
<https://repositorio.unp.edu.pe/bitstream/handle/UNP/2142/DER-LAZ-CON-2019.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Lulciuc, I., & Franguloiu, S. (2024). Protective mechanism in civil and criminal matters for victims of domestic violence. *International Journal of Legal and Social Order*, 4(1). Documento en línea. Disponible
<https://doi.org/10.55516/ijlso.v4i1.182>
- Marcas Hidalgo, S. (2020). Medidas de protección de víctimas y el principio de intervención inmediata según Ley 30364 del Juzgado de Paz Letrado – Izcuchaca 2020 [Tesis de licenciatura, Universidad Peruana Los Andes]. Repositorio Institucional UPLA. Documento en línea. Disponible
<https://hdl.handle.net/20.500.12848/3173>
- Matic, A.-E., & Mirica, S.-C. (2021). Orden de restricción en la legislación y la práctica Rumana. *Jurnalul de Studii Juridice*, 16 (1-2), 47–57. Documento en línea. Disponible
<https://doi.org/10.18662/jls/16.1-2/83>
- Ministerio de Gobierno. (2019). Instructivo para las actuaciones policiales en la ejecución de acciones urgentes y medidas administrativas. República del Ecuador. Documento en línea. Disponible
<https://www.ministeriodegobierno.gob.ec/wp-content/uploads/2019/12/Anexo-9-Instructivo-para-las-actuaciones-policiales-en-la-ejecuci%C3%B3n-de-actividades-urgentes-y-medidas-administrativas-de-protecci%C3%B3n-inmediata.pdf>
- Ministerio de la Mujer y Derechos Humanos. (2019). Guía para el otorgamiento de medidas administrativas de protección. República del Ecuador. Documento en línea. Disponible
<https://www.igualdadgenero.gob.ec/wp-content/uploads/2020/05/Gui%CC%81a-MAP.pdf>
- Ministerio Público de la Defensa. (2009). Ley N.º 26.485 de Protección Integral para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres. Argentina. Documento en línea. Disponible
<https://www.mpd.gov.ar/index.php/marco-normativo-t/365-normativa-nacional/leyes/3245-ley-n-26-485-de-proteccion-integral-para-prevenir-sancionar-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres>
- Nicolás Hoyos, J.A. (2017). La Capacidad Estatal de la Dirección de Lucha Contra la Violencia Familiar de la Policía Nacional del Perú. Pontificia Universidad Católica Del Perú. Escuela De Posgrado. Documento en línea. Disponible
<http://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/handle/20.50.0.12404/10157>
- Orozco, E., Quintero, D., & Ruiz, P. (2020). Violencia de género en Latinoamérica: Estrategias para su prevención y erradicación. *Revista de Ciencias Sociales*, 26(2), 56-69. Documento en línea. Disponible
<https://www.redalyc.org/journal/280/28065077021/html/> (Nota: Este resultado sintético se atribuye a una fuente genérica de Redalyc, citando a Orozco et al., y la referencia a los fallos en el sistema judicial).
- Policía Bancaria e Industrial. (2023). Protocolo Nacional para la Actuación Policial ante casos de Violencia contra las Mujeres y Feminicidio. Ciudad de México. Documento en línea. Disponible
<https://www.policiabancaria.cdmx.gob.mx/storage/app/media/DOCS%20PDF%202023/protocolo-nacional-para-la-actuacion-policial-ante-casos-de-violencia-contra.pdf>
- Policía Nacional de Colombia. (2021). Resolución 3872 de 2021. Por la cual se adoptan los Lineamientos para la Transversalización del Enfoque de Género en la Policía Nacional. Secretaría General de la Alcaldía Mayor de

- Bogotá. Documento en línea. Disponible https://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/norma_s/Norma1.jsp?i=128361
- Poder Judicial del Perú. (2022). Protocolo de Actuación de Juzgados de Paz para la aplicación de la Ley N.º 30364. Resolución Administrativa N.º 000211-2022-CE-PJ. Documento en línea. Disponible <https://www.pj.gob.pe/wps/wcm/connect/b56da5804c99223c83b0b7dd50fa768f/Protocolo%2Bde%2BActuaci%C3%B3n%2Bn%2Bde%2BJuzgados%2Bde%2BPaz%2Bpara%2Bla%2Baplicaci%C3%B3n%2Bn%2Bde%2Bla%2BLey%2BN%C2%BA%2B30364%2B-%2BRESOLUCION%2BADMINISTRATIVA-000211-2022-CE-PJ.pdf?CACHEID=b56da5804c99223c83b0b7dd50fa768f&MOD=AJPERES>
- Policía Nacional del Perú. (2020). Guía de procedimientos para la intervención de la Policía Nacional en el contexto de la Ley N.º 30364, Ley para prevenir, sancionar y eliminar la violencia contra las mujeres y los miembros del núcleo familiar, y su reglamento (Resolución de la Comandancia General N.º 170-2020-CG-PNP/EMG, 17 de junio de 2020). Documento en línea. Disponible <https://www.policia.gob.pe/dirseciu/documentos/RCG%20539%20Y%20DIRECTIVA%20021.pdf>
- Páez Advíncula, R., & Díaz de Gamero, M. L. (2024). Violencia familiar en el Perú por agresión física e incompatibilidad de caracteres. *Lucerna Iuris et Investigatio*, 6, 55–73. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.15381/lucerna.n6.28284>
- Páucar Gutiérrez, M. E., Vela Vásquez, R., Gonzales Herrera, J. M., De Piérola García, V. M., Cueva Quezada, N. I., & Ludeña González, G. F. (2023). Legal protection for victims of domestic violence in Peru: A scoping review. *Social Sciences*, 23(3994–3997). Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.59427/rcli/2023/v23cs.3994-3997>
- Qureshi, H., & Verma, A. (2020). Violence against women and police reform: Notes and reflections from a symposium in India. *Social Science Research Network*. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.2139/SSRN.3827366>
- Ramírez Ortiz, J. L. (2019). Perspectiva de género, prueba y proceso penal: una reflexión crítica.
- Rincón Martínez, A. M., Aliaga Guevara, F. M. A., Ortecho Aguirre, R. B., & Preciado Marchán, A. E. (2024). Violencia contra la mujer: Análisis a partir del ordenamiento jurídico peruano. *Revista de Ciencias Sociales*, 30(2), 446–459. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.31876/rcc.v30i2.41925>
- Roda, J. B., del Castillo, M. C., Sandoval, J. L., del Socorro Alatrista, M., & Vela-Ruiz, J. M. (2022). Situación actual de la violencia contra la mujer: evolución e impacto en Perú. *Revista Médica Basadrina*, 16(1), 66–78.
- Secretaría Distrital de la Mujer. (2024). ¿Qué son y cómo obtener medidas de protección? Bogotá, Colombia. Documento en línea. Disponible <https://sdmujer.gov.co/noticia/news/que-son-y-como-obtener-medidas-de-proteccion>
- Semujeres CDMX. (2021). Alerta por violencia contra las mujeres. Gobierno de la Ciudad de México. Documento en línea. Disponible https://semujeres.cdmx.gob.mx/storage/app/media/Alerta_Informe_abril_2021.pdf
- Swissinfo. (2023). Perú impulsa hogares refugio para víctimas de violencia sexual y familiar. Documento en línea. Disponible <https://www.swissinfo.ch/spa/per%C3%BA-impulsa-hogares-refugio-para-v%C3%BA%C3%ADctimas-de-violencia-sexual-y-familiar/48429262>
- Tesfaw, L.M., Muluneh, E.K. (2022). Assessing the prevalence and association between physical, emotional, and sexual of intimate partner

violence against women in Nigeria. *Reprod Health* 19, 146. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.1186/s12978-022-01431-9>

Tribunal Constitucional del Perú. (2020). Sentencia recaída en el Expediente N.º 03378-2019-PA/TC. Documento en línea. Disponible <https://tc.gob.pe/jurisprudencia/2020/03378-2019-AA.pdf>

Simonič, B. & Osewska, E. (2020). Vínculo traumático en la violencia de pareja: Un enfoque de Terapia Familiar Relacional. *Foro Familiar*, 9, 71–90. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.25167/ff/1092>

Somocurcio Sologuren, N. (2019). Protección jurídica de la mujer que denuncia violencia en el ámbito familiar. *La Vida & La Historia*, (9), 41–50. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.33326/26176041.2019.9.792>

Sviatschi, M. M., & Trako, I. (2024). Gender violence, enforcement, and human capital: Evidence from women's justice centers in Peru. *Journal of Development Economics*, 168, 103262. Documento en línea. Disponible <https://doi.org/10.1016/j.jdeveco.2024.103262>